

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN DIECINUEVE, NÚMERO TRES 2019

- Carta del Director vii
-
- Conflictos y crímenes al amparo del Derecho Internacional 2
Mariana Salazar Alborno
- El Derecho Internacional ha evolucionado desde la creación de la Organización de las Naciones Unidas en 1945. Desde entonces, han proliferado tratados universales y regionales de derechos humanos que han sentado las bases de un sistema internacional de protección. Sin embargo, estos aportes no han bastado para lograr el cometido de “preservar a las generaciones venideras del flagelo de la guerra”.
-
- El conflicto palestino-israelí 10
Yoanna Shubich Green y Ana Gabriela González Alcalá
- El conflicto palestino-israelí es uno de los más antiguos de la era moderna. Se ha prolongado con un alto costo en términos políticos, económicos y sociales. La solución de crear un Estado binacional no ha sido exitosa. Hoy, el proceso está estancado en una guerra latente y las posiciones están tan alejadas que es imposible tender puentes.
-
- El caso de Siria 20
Laura Rubio Díaz Leal y Daniela Bachi Morales
- Siria atraviesa una profunda crisis humanitaria en la que millones de personas se han visto obligadas a escapar de la represión del régimen. La falta de políticas para detener las atrocidades de los grupos beligerantes exagera las tensiones regionales. El estancamiento político y las rivalidades geopolíticas han intensificado el conflicto, lo que ha dado lugar a un prolongado desplazamiento poblacional que no parece tener una solución fácil ni expedita.
-
- Ruanda: un ejemplo de resiliencia 29
Koulsy Lamko entrevista a Richard Sezibera
- El genocidio de Ruanda, en el que fueron asesinados alrededor de un millón de tutsis, dejó una herida en la sociedad ruandesa. En el vigesimoquinto aniversario, el novelista Koulsy Lamko entrevistó al Ministro de Relaciones Exteriores de Ruanda, Richard Sezibera, para hablar del contexto histórico de la tragedia ruandesa y de lo que ha hecho el país para superarla.

- La cuestión no resuelta de Chipre 35
Yael Siman, Hilly Moodrick-Even Khen y Stéphan Sberro
 En el conflicto irresuelto de Chipre se conjugan las secuelas históricas que dejaron múltiples conquistas, la geopolítica singular de la isla mediterránea, así como el aspecto étnico nacional y el religioso. Más allá del choque entre dos identidades, el conflicto se arraiga en la rivalidad entre dos comunidades, Grecia y Turquía.
- Caos generalizado en Yemen 44
Almendra Ortiz de Zárate Béjar y Gerardo Trujano Velásquez
 La crisis de Yemen posee aspectos que la agudizan y la convierten en un conflicto con pocas posibilidades de resolverse. La guerra ha desencadenado violaciones de derechos humanos y desplazamientos forzados de la población civil. Es una crisis compleja, que requiere entender el contexto histórico, social, religioso y cultural.
- La guerra mundial africana 51
Sergio Escamilla
 Pocos conflictos son tan largos y tan graves como el de la República Democrática del Congo. Es una situación internacionalizada con agentes que persiguen fines propios. Además, persiste una gran inestabilidad, herencia del periodo colonial europeo.
- Kashmir*: el conflicto entre la India y Pakistán 58
Fernanda Vázquez Vela
 Las añejas tensiones entre la India y Pakistán son consecuencia de la formación de dos Estados distintos. Discursos y visiones nacionalistas han clausurado las posibilidades de lograr una relación bilateral amplia, además de que a las causas originales del conflicto se sumó la creciente violencia: grupos terroristas, competencia nuclear, condiciones desfavorables para el desarrollo, muertos y desaparecidos.
- Los rohinyás: no ser nada para nadie 66
Adán Baltazar García Fajardo
 Después de medio siglo de represión sorda de los rohinyás en Myanmar, en los últimos años se ha desatado una violencia desmesurada en su contra. Su carácter de minoría étnica y religiosa es parte de la explicación de una situación que ha causado ya miles de muertes y el desplazamiento forzado de más de un millón de personas.
- Guatemala: del conflicto armado al genocidio 75
Sandra Gruner-Domíć
 En Guatemala, la violencia prolongada desencadenó estrategias genocidas de comunidades arrasadas por parte de las fuerzas armadas y el Estado. A pesar de intentar aplicar una justicia transicional después del Acuerdo de Paz Firme y Duradera de 1996, los últimos acontecimientos muestran un retroceso que continúa desestabilizando la región.

Violencia crónica en Apatzingán <i>Luz Paula Parra Rosales</i>	80
<p>La violencia estructural en Apatzingán, México, es local, pero algunas de sus causas y consecuencias son internacionales. El combate militarizado al narcotráfico, las políticas migratorias estadounidenses restrictivas, el éxodo de comunidades mexicanas a Estados Unidos y el retorno de muchos migrantes que no logran la condición de refugiado o inmigrante legal favorecen el surgimiento, la transferencia y la perpetuación de la violencia.</p>	

La crisis del mantenimiento de la paz <i>Séverine Autesserre</i>	85
<p>La estrategia de la comunidad internacional para afrontar los conflictos no funciona. Sin embargo, para que haya más posibilidades de lograr una paz duradera, la comunidad internacional debe contar más con las personas a las que se intenta proteger.</p>	

Diálogo

El eterno debate del voto en el extranjero <i>Adolfo Alberto Laborde Carranco y Francisco de la Torre Galindo</i>	97
<p>Hablar del voto de los mexicanos en el extranjero es remontarnos a un viejo debate. Ahora el voto en el extranjero es una realidad, aunque inacabado e imperfecto desde el punto de vista de su operación y del ejercicio pleno del derecho.</p>	

El voto de los mexicanos en el extranjero en 2018 <i>Carlos García de Alba</i>	102
<p>Desde la perspectiva del Consulado General de México en Los Ángeles, la votación de los mexicanos en el extranjero tuvo resultados distintos en sus tres etapas: la expedición de credenciales fue exitosa; la inscripción en la Lista Nominal de Electores en el Extranjero fue menos satisfactoria, y la participación electoral resultó mejor que en las elecciones presidenciales de 2006 y 2012, pero no alcanzó los niveles esperados.</p>	

Mundo

Una política exterior para todos <i>Elizabeth Warren</i>	107
<p>En todo el mundo, la democracia está bajo asedio. Gobiernos autoritarios alcanzan el poder y los demagogos de derecha se fortalecen poco a poco. La desigualdad va en aumento y transforma al gobierno del pueblo en el de las élites acaudaladas. Si no enfrentamos a los que buscan debilitar la democracia y la economía estadounidense, terminaremos como meros espectadores de su destrucción.</p>	

El futuro del orden liberal es conservador <i>Jennifer Lind y William C. Wohlforth</i>	117
---	-----

El orden liberal internacional está en peligro, por lo que es tiempo de que Washington y sus aliados liberales se preparen para una prolongada coexistencia competitiva con las potencias iliberales. Al contrario de lo que pudiera pensarse, el conservadurismo es la mejor manera de preservar la posición mundial de Estados Unidos y sus aliados, y salvar el orden que construyeron.

Educar para liberar <i>Carla Norrlof</i>	126
---	-----

Desde la década de 1990, los egresados universitarios estadounidenses han esgrimido posiciones más liberales, pero ir a la universidad es solo el primer paso. Para transmitir los valores liberales a toda la sociedad, las universidades deben estar a la altura de esos valores: desterrar la discriminación, acabar con las jerarquías académicas tradicionales y desbaratar las redes de poder y clientelismo.

La paradoja del libre comercio <i>Alan S. Blinder</i>	134
--	-----

Hay poco apoyo de la opinión pública al libre comercio. El problema radica en que parece ilógica la idea de una ventaja comparativa. Además, tal vez los economistas tampoco captan qué es lo que más valoran las personas: deberían aceptar que convencer a la gente de los beneficios del libre comercio es una batalla perdida.

La profunda huella del 11-s <i>Robert Malley y Jon Finer</i>	142
---	-----

En una era de persistente polarización política, la lucha contra el terrorismo se ha convertido en el asunto con mayor consenso en Estados Unidos. Empero, la cuestión no es si debe ser un objetivo central de la política exterior estadounidense. El péndulo ha oscilado demasiado lejos, a expensas de otros intereses, y es momento de iniciar un debate público más racional sobre el terrorismo y cómo combatirlo.

Reseñas 153

<i>Abstracts</i>	156
------------------	-----

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.